

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRIPCION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id., 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NUMEROS SUeltos 10 céntimos.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Peseta  
En la primera plana y gacetas, línea, . . . 0'20  
En cuarta plana, id., . . . 0'12  
Comunicados, id., . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, sábado, 29 de Enero de 1887.

N.º 1.677.

## Comision del Banco Hispano-Colonial en Mahon

Aprobadas por la Direccion las facturas del cupon número 9, pueden los señores accionistas presentarse á cobrar el dividendo de cincuenta pesetas por accion.

Los señores poseedores de Biletes Hipotecarios de la Isla de Cuba que entregaron en esta Comision los emitidos en 1880 para su conversion, pueden igualmente pasar á recoger, mediante la presentacion del resguardo que se les dió, sus correspondientes Biletes de la emision de 1886, y Residuos, todos los días de nueve á una en el despacho del que suscribe.

Mahon 28 Enero de 1887.—El Comisionado, Juan Taltavull.

## SECCION POLITICA

### Ruiz Zorrilla y la amnistía

Publicó anoche «El Correo», y hoy reproducen varios periódicos, una ingeniosa novela, acerca de nuestro ilustre jefe, su actitud y la situacion de los emigrados republicanos.

Reproducimos á continuacion lo que sobre este particular escribe á «El Correo» su corresponsal en París:

«La situacion política de España, siempre agitada, se presta mucho á que todos los rumores circulen como verosímiles, y no se pueden rechazar, por absurdos que aparezcan.

Hoy ha corrido nada menos el de que Ruiz Zorrilla se dispone á liquidar su posicion revolucionaria, á licenciar su hueste armada, á dejar su actitud de rebelde y conspirador, resuelto á entrar en la legalidad. ¿Es un rumor de Bolsa? ¿Tiene serio fundamento? ¿Qué pide el jefe del partido progresista democrático revolucionario, para volver á España? Y á esta pregunta, que es la primera que ocurre formular, contestan los que se dicen informados que una amnistía para los emigrados, jefes, oficiales y sargentos.

Los emigrados, se añade, no pueden seguir en la situacion precaria, algunos, muchos, de miseria en que viven. Han perdido sus empleos, sus carreras; han agotado sus recursos, los de su familia, los de sus amigos, y no pocos han llegado á la desesperacion. Las esposas, los hijos, sufren la suerte del jefe de la familia.

Han pasado cuatro años viviendo ó muriendo en el extranjero, y cuando los hombres más ilustres del partido republicano proclaman la libertad de renunciar á los procedimientos de fuerza, ¿qué extraño es que los pobres emigrados, la mayor parte cuando menos, se ocupen de poner término á una situacion sin esperanza? Este movimiento de reconciliacion con las instituciones, esta actitud de confesar el error cometido, crece y crece, apremia y abruma al señor Ruiz Zorrilla, quien conoce la urgencia de preparar un acto colectivo antes de que comience la desbandada.

El último y extraordinario esfuerzo del partido para enviar recursos con que ayudar á los emigrados, no ha correspondido á lo que se aguar-

daba, y esto es otro desengaño que influye grandemente en el estado de los que sufren los rigores de la expatriacion.

La noticia ha sido muy bien acogida en el corro de los que desean ver á España libre de trastornos, con la paz pública asegurada por la actitud legal de los partidos; pero, ¿es la de la amnistía una gracia fácil de alcanzar, aunque su resultado fuere el de entrar en la legalidad con todos los comprometidos en la rebeldía, el jefe de la conspiracion permanente, de la lucha armada, don Manuel Ruiz Zorrilla? Los jefes y oficiales al volver á las filas, aunque fuesen destinados á la reserva, ¿no producen una gran perturbacion en el estado actual de las escalas? ¿Cómo se resolverá punto tan grave? No conozco los términos legales de este asunto, y tal vez me expreso sin claridad y como el que escribe á ciegas.

En vísperas de reunirse la Asamblea del partido, si la actitud de Ruiz Zorrilla es cierta, ¿cómo no la anuncia para que se tome en consideracion y se discuta seriamente? ¿Ejerce por él acaso una dictadura de tal naturaleza que pueda imponer su resolucion cuando quiera y como quiera á su partido? ¿Reunida la Asamblea, recibirá, como aquí se asegura, el mismo día en que se reuna, un á modo de mensaje presidencial sobre asunto tan capitalísimo? Lo ignoro. Como el rumor tiene importancia, me limito á comunicárselo.—I. G.»

Tenemos que hacer varios reparos á este relato.

En primer lugar, no es exacto que el Sr. Ruiz Zorrilla haya solicitado la amnistía. Quienes han llevado á cabo gestiones activas y repetidas cerca del Sr. Ruiz Zorrilla, para hacerle aceptar una amnistía, son algunos personajes monárquicos, cuyos hombres hoy estimamos prudente no revelar.

El Sr. Ruiz Zorrilla se ha limitado á oír, sin rechazar sus proposiciones, animado de sentimientos patrióticos en favor de los leales y buenos amigos sacrificados en aras de la causa republicana; pero, vencido de la inutilidad de los esfuerzos de los que aspiran á la concesion de la amnistía, tanto mas imposible, cuanto que ni siquiera el indulto mezquino dado por la archiduquesa ha logrado pasar de la categoría de farsa.

No es exacto que los emigrados se encuentren animados de vivos deseos de acogerse á indulto. Solo algunos lo han pedido, y esos invitados á ello por el Sr. Ruiz Zorrilla, que deseaba probar el temple de los otorgantes del indulto, como en efecto se ha probado, demostrándose que no es otra cosa que una innoble y villana ratonera, mas propia de un gobierno asiático que de un país culto.

La mayor parte de los emigrados se niega á solicitar tan miserable

indulto. Algunos jefes, no aceptarían quizá ni la amnistía.

No existe, pues, ese supuesto movimiento de reconciliacion con la monarquía; lo que hay, en todo caso, es un movimiento de reconciliacion de la monarquía con los emigrados, que hoy mas que nunca se sienten animados en el extranjero por vivas esperanzas de regreso, y hoy mas que nunca ponen su confianza en el ilustre jefe del partido, y sufren con resignacion y dignidad las consecuencias de su prolongado alejamiento de la patria.

Pregunta el corresponsal de «El Correo», si es la amnistía una gracia fácil de alcanzar. Para nuestros amigos, quizá no; pero para los cantonales compañeros de Contreras, fué fácil, y no sólo se les concedió como á los más eficaces auxiliares de la Restauracion, sino que volvieron á las filas del Ejército con sus grados, y obtuvieron el abono de los atrasos.

De los carlistas no hablemos. Estos hasta tienen mandos superiores y gozan de toda la confianza y proteccion de las instituciones.

Por último, el Sr. Ruiz Zorrilla, respetuoso siempre con las decisiones de la Asamblea, autoridad suprema del partido, lejos de ejercer dictaduras, la deja en completa libertad de accion, para que juzgue y determine lo que sea mas conveniente, sin la presion propia y natural de la voluntad y las opiniones de jefe tan respetado y querido.

(El Progreso del 23.)

## LA CUESTION ORIENTAL Y LA GUERRA EUROPEA

El nudo gordiano de la cuestion europea está hoy en el Imperio de Alemania. Allí se fragua el rayo destinado á incendiar nuestros aires y á remover nuestros suelos. En las manos de Alemania se halla la paz ó la guerra europea. Por eso ha conmovido tanto á la Europa entera el debate último sobre acrecentamiento de fuerzas militares en país devorado por el militarismo. Así el ministro de la Guerra, como el Mariscal alemán, ó sea el mariscal Moltke, han, con grande insistencia, encarecido la necesidad imprescindible de aumentar un ejército tan gravoso de suyo que no puede soportarse ya su inmensa pesadumbre. El partido liberal, y las Cámaras con él, han resistido valientemente á estas reclamaciones, y han protestado contra tales increíbles sumas de fuerzas. Pero insistiendo una y otra vez los poderes públicos fortificados por lo que acaeciera en períodos anteriores, no tendrá la nacion otro remedio sino ceder á las obyurgaciones de un emperador victorioso. Este ha sabido aprovechar la coyuntura de su natalicio para dirigir obser-

vaciones más ó menos eficaces y activas á los poderes legislativos, resistentes á su voluntad soberana. Y en las recepciones habidas con esta ocasion, y celebradas en sus palacios, el Emperador, contestando á su hijo, el Príncipe imperial, que le felicitaba con cariñoso entusiasmo, ha hecho votos fervientes al cielo para la conservacion de una paz, bien difícil entre tantos instrumentos de guerra. No debe maravillarnos, pues, que dolorida la opinion por el aspecto militar de un imperio que, tras sus inexpugnables fortalezas y tras sus increíbles cañones, grita siempre paz, clame y clame con verdadera tenacidad por un desarme inmediato, como único medio de resolver la cuestion financiera y de presupuestos en esta Europa casi arruinada y pobrísima por los excesos en cada pueblo de sus respectivos armamentos.

Los discursos de Bismark amenazan más á Rusia que á Francia, y se inspiran en la cuestion de Oriente. ¡Ah! la cuestion de Oriente, siempre la cuestion de Oriente. Y en efecto, el mundo no pasaría por alarmas tan graves y tan profundas hoy, si Bulgaria, la desconocida Bulgaria, no existiese y las llamaradas múltiples de su revolucion interior no amenazasen abrasarlo todo. Seis meses ha que una sedicion militar depuso al monarca búlgaro, y á la hora corriente no columbran los ojos nuestros quien podrá subir á este trono vacío. Una embajada triple recorre las córtes europeas, y por carecer de todo carácter oficial, y hablar á todo el mundo con mero carácter oficioso, usa un lenguaje quizá por su franqueza imposible á otra cualquiera comision diplomática más regular y más autorizada. En el momento de trazar estas líneas el interés despertado por su odiosa curiosidad llega ciertamente á su colmo, por hallarse ahora mismo en la Gran Bretaña y saberse que ha visto con mayor ó menor oficiosidad á su Príncipe destronado, allí ahora residente. Y no solo se han visto; se han hablado los que ayer vivian aún juntos en las relaciones naturales que ligan al vasallaje con la soberanía. Y como la curiosidad pública todo lo pregunta y á todo se atreve, hay quien dice que Alejandro Baltemberg se acaba de ofrecer como caudillo á los búlgaros en caso de guerra; y que los búlgaros acaban de presentar como eventualidad probable una grande alianza entre los pueblos eslavos; destinada, si por dicha se cumpliese, á poner en pié de guerra cuatrocientos mil combatientes resueltos y entusiastas contra Rusia. Tal protesta de los ayer manumitidos contra su manumitidor no carece de precio para quien mira con atencion y sigue con filosofía los múltiples acontecimientos de nuestra vieja Europa.

Rusia lo sabe muy bien; sabe que los predilectos servios se inclinan á Austria; que los manumitidos búlgaros prefieren á su influjo el influjo de Constantinopla; que los mismos rumanos jamás le perdonan la retrocesion de Besarabia; y que todos los pueblos balkánicos, en la ingratitud natural á los afectos políticos, pugnan por desasirse de la nacion á cuya espada libran su libertad, y por formar una especie de confede-

racon que las liberta á un tiempo de Rusia y de Turquía, opuestas los dos á su amada independencia. Tales movimientos de la opinion en los pueblos de la gran Tracia resuenan por las cancellerías de Petersburgo y Constantinopla, determinándolas por un proceder político bien original y bien extraño. Ningun afecto internacional tan claro como el eterno, inextinguible odio de los rusos á los musulmanes. Palomas y milanos, lobos y corderos; las especies enemigas, los fluidos contradictorios, las repulsiones físicas y químicas, no dan idea clara de la enemiga eterna entre Constantinopla y Moscov. Los minaretes, los muecines, las medallas lunas de Osman, los signos del califato esparcidas por las orillas del Bósforo, desde las barcas donde se veude la pereza oriental hasta los cipreses que asombran las tumbas de los fieles musulmanes, todo parece levantarse contra el Kremlin, contra las basílicas multicolores, contra las rotondas aureas, contra las iglesias bizantinas, contra las cruces de tres brazos, contra el simbolismo de Moscov, como en las religiones dualistas los serenos genios del bien y del mal, aperecidos á un eterno combate, lo mismo allá en las alturas del cielo que aquí en las tristezas del mundo.

Quien hubiera dicho que tal contradicción podía por un momento armonizarse, recibiera terrible mentis de todas partes, y encontrara universal negativa. Segun lo que han luchado uno y otro poder, parece imposible que pueda pasar por humanas mentes la idea de armonizarlos y de reunirlos. Pues esa idea empieza hoy á convertirse poco á poco, segun lo comprueban miles de manifestaciones, en una verdadera política. Puesto que los pueblos cristianos de Oriente aborrecen al Czar y al Sultán igualmente, los dos aborrecidos llegarán á entenderse, como solian los reyes de Castilla con los sultanes de Granada en las guerras civiles é internas de este despedazado pueblo á la hora de la muerte, Petersburgo va comprendiendo á las claras que quien tiene tantos emires, más ó ménos vasallos, allá en las mesetas centrales del Asia, bien puede tener uno en Constantinopla que le admita y le conserve las tierras del Bósforo en feudo indirecto, mientras llega el momento de trasmutarlas en feudo real y directo. Por eso el Sultán, amenazado por mar de la codiciosísima Inglaterra, que lo despoja de Chipre y el Egipto; amenazado por tierra del Austria, que le detenta Bosnia con Herzegovina y le sitia moralmente á Salónica, piensa en reconciliarse con San Petersburgo, á ello movida por los consejos de Alemania, la cual, segun todos los síntomas, pretende ahora un concierto diplomático más ó menos duradero con Rusia.

[Estúdiense muy superficialmente las causas de los grandes conflictos europeos hasta por los hombres en política más expertos y de posición más conspicua. Pocos adivinan donde se forjan los rayos que han de sorprenderlos y donde se condensan los huracanes que han de derribarlos. En Oriente las cuestiones políticas toman el aspecto siempre de cuestiones religiosas. Aquellas tribus, como las antiguas tribus asiáticas, consideran los templos núcleos propicios para formar en torno suyo estas planetas llamadas sociedades humanas. La religion arde así en la ergástula del esclavo como en la tiera del pontífice. Y entre los pueblos religiosos de Oriente, ninguno tal como el pueblo búlgaro. Al verlo, diríase que aun estábamos en los tiempos de las irrupciones bárbaras, cuando el encuentro de un obispo como Ulfilas, el casamiento de cual-

quier príncipe godo como Hermenegildo con una princesa católica, la conversion personal de Clodoveo y de Recaredo determinaban cambios de religion en las tribus germánicas, así de Oriente como de Francia y de España. Estos pueblos greco-eslavos del Norte, nacidos, como nosotros, por las mesetas centrales del Asia, hermanos nuestros en la comun madre que conocemos con el nombre de aria raza ó indo-europea, se han distinguido de las familias meridionales por una facilidad increíble para cambiar tanto de religion como de habla. No habian divertido godos y ostrogodos y visigodos del Danubio mucho sus pasos para despararmarse aqueude los Alpes, y habian olvidado así los dioses adorados en sus carros bélicos durante su vida nómada, cual aquellas voces aulladas por sus férreas laringes en las primitivas selvas y en los primeros combates. Pues el búlgaro ha discutido en sus asambleas primarias las cuestiones religiosas como pudiera discutir cuestiones políticas, y ha cambiado casi tanto de religiones como de dinastías. Para separarse de Constantinopla, empezó Bulgaria por separarse del Patriarcado helénico, en el Phanar residente; y para constituir su nacionalidad política, empezó por constituir su racionalidad espiritual. Una vez rotas las relaciones con el Patriarca por creerlo copellan de los Califas, como aquellos mártires de nuestro santoral moráabe creían á los obispos cordobeses sometidos al Califato, dudaron entre ingresar en la Iglesia rusa ó ingresar en la Iglesia romana. Si la diplomacia de Napoleon III fuera menos torpe y la complexion de Pio IX más conciliadora, entraran en el catolicismo.

Pero temiendo que, llegados al catolicismo, pudieran desasirse del Oriente, y llegados al moscovismo, desasirse del Occidente, quedándose por tal guisa faltos de alianzas en sus eventuales reivindicaciones, constituyeron una Iglesia propia, y colocaron sobre tamana Iglesia un exarcado nacional. Así, antes, mucho antes de que la guerra última hubiese constituido para ellos una grande nacionalidad política más ó ménos emancipada y firme, habian constituido ya ellos una fuerte nacionalidad religiosa en donde reunir y disciplinar las almas, como aquellos imperios conquistadores antiguos, que antes de formar con los cuerpos legiones de conquistadores, formabanlas con los espíritus en olimpos varios donde solo se divinizaba la guerra.

Problema curiosísimo. ¿Por qué los búlgaros propenden tanto á Inglaterra? ¿Cómo anteponen su influjo lejano é incierto al influjo eficaz y próximo de Rusia? Esta potencia representó siempre la emancipacion de los cristianos en la Europa oriental, mientras aquella representó siempre la integridad completa de gran enemigo de Bulgaria, la integridad completa del Imperio turco. Y sin embargo, Bulgaria se aviene con Inglaterra y se desaviene de Rusia. ¿Cómo explicar este fenómeno rarísimo? No basta el caso personal y aislado y particular del enlace de una princesa británica con un hermano de su príncipe Alejandro. Algo influyó esto; pues la reina Victoria se desquita de la dorada inutilidad en que la deja para la política interior un régimen de ministerios y de parlamentos, con alguna mayor actividad en la política exterior, alemana siempre como su familia, y protestante como su religion. Pero la clave de todo cuanto allí pasa está en otra parte más trascendental, en la prepotencia tomada por el protestantismo sobre Bulgaria. Mi amigo el escritor insignie Pierre Guerraz ha estudiado este

asunto, y publica respecto á él datos de un valor inapreciable. Y hasta en los tiempos de su mayor servidumbre mandaba el pueblo búlgaro los jóvenes, que le consentia Constantinopla, en busca de saber á las más luteranas universidades germánicas. Esto pasaba principalmente á fines del pasado siglo. Pero en la Babel de Constantinopla todo cabe y hará varios lustros ahora fundóse allí una escuela del mas ortodoxo protestantismo al reclamo de la tolerancia turca. Un rico americano de los que atesoran sumas innumerables para obras de caridad, legó dos millones y medio de francos á tal Instituto. En las orillas del Bósforo puede verse la fábrica levantada con este dinero, cuya fábrica lleva el apellido de su piadosísimo bienhechor en los frontones. Los ingleses, viendo su importancia, la dotaron largamente con su rico presupuesto, y en veinte años han educado centenares y mas centenares de jóvenes búlgaros para el protestantismo, encargándose el ministerio de difundirlo por los Balkanes. Ahora, en el curso abierto por setiembre último, cuéntase 142 discípulos, de los cuales hay 80 búlgaros, mientras el resto se divide casi por igual entre armenios y turcos.

Tales discípulos no dejan un punto el ministerio de propagar los principios políticos ingleses con las creencias religiosas inglesas por todos los Balkanes. Y el mayor testimonio de que cumplen á maravilla su encargo y cometido, hállase ahora mismo en la influencia que han alcanzado sobre Battenberg dos discípulos tan sobresalientes de la escuela cual Stoiloff y Guesoff, así como en las maniobras que han ejecutado á favor de una política puramente inglesa. Pero aun predica mas el protestantismo un hombre como Panaretoff, encargado del idioma búlgaro en la cátedra de Constantinopla, é incansable de suyo en escribir correspondencias á los diarios británicos sobre Bulgaria. Bien es verdad que les ayuda mucho un periódico tan acreditado como el *Zarnatzas*, exaltadísimo protestante, y que vende á millares de números en las dos vertientes de los grandes montes búlgaros. Así, poco á poco, van sustituyendo en toda Bulgaria los maestros adictos al exarcado búlgaro con maestros adictos al anglicanismo tradicional.

Los búlgaros han propendido á la herejía de antiguo. El mayor precedente de la reforma luterana y el primer principio de las guerras religiosas hállase, por comun sentir de todos los historiadores, en la guerra y cruzada contra los albigenes. Y se necesita saber muy poca historia para ignorar que la herejía madre de tales acontecimientos se generó en Bulgaria. Acampados en el Turquestan los búlgaros, descendieron á las orillas del Eufrates, de las orillas del Eufrates á los bordes occidentales del Caspio, de los bordes occidentales del Caspio á las riberas europeas del mar Negro y á la embocadura del Danubio, porque los hunnos los empujaban hácia Occidente y les hacian ir por fuerza de unas en otras regiones. Allá, por el año 488, cuando los ostrogodos se apartaban de Italia en guisa de inundacion devastadora que retrocede, surgen allende el Danubio, en numerosa y confusa multitud, las tribus de los esclavos. Pasó a paso, y de victoria en victoria, se apoderaron del territorio extendido desde las bocas del Danubio hasta las montañas de Taigeto. A fines del siglo V señoreábanse de Tracia; y á principios del siglo VI de Macedonia, Epiro, Tesalia, hasta tocar aquellos desfiladeros de las Termópilas, los cuales parecían eternamente defendidos y guardados por el inmortal sacrificio de Leonidas y

sus trescientos laacedemonios. En el siglo VI, con esa movilidad de las razas del Norte parecidas á tierra de aluvion y de acarreo, abandonaron Dacia, Valaquia, Moldavia. Desde Dacia derramáronse por la península de los Balkanes; y su lengua se habló así en los valles felices de Arcadia como en los agrios desfiladeros de Bucovina. La incuria de los emperadores griegos dejó que la raza esclavona predominara sobre la raza helénica en aquellas regiones, cuyos ares perfumados estaban impregnadísimos con los cantares, y cuyas piedras consagradas con los sacrificios de Grecia. Y á mediados del siglo VII los esclavos se hallaban ya en grandes proporciones repartidos y con profundidad arraigados por la vasta península de los Balkanes.

Los búlgaros aparecen como los más maniqueos entre todos los pueblos eslavos, y este maniqueismo natural suyo condujéronle por el Mediterráneo hasta Provenza, determinando así las herejías albigenes. Véase, pues, cómo, no de ahora, de antiguo, el pueblo búlgaro ha puesto grandísimo empeño en mezclar á sus movimientos políticos los movimientos religiosos. Y como quiera que del pueblo búlgaro quizá hoy pende la paz ó la guerra en Europa, no creemos perdido el espacio de tiempo dedicado á conocerle con toda la grande atencion que merece hoy su desmedida importancia.

La verdad es que mientras existan imperios militares tan enormes como los imperios del Norte no habrá paz en Europa. La fuerte Alemania necesitará colonias y costas. Para obtener las primeras, emprenderá tristes aventuras como aquella de las Carolinas; y para obtener las segundas, conspirará contra Holanda. La enorme Austria codiciará Salónica, siquier le cueste un conflicto con los rusos y otro con los helenos. Y Rusia por su parte amenazará el poder inglés en las mesetas centrales de Asia, el poder turco en las aguas del Bósforo, el poder austriaco en todas las tierras esclavonas adheridas al Austria.

(La Publicidad).

## MAHON

Uno de nuestros suscritores de la Habana nos ruega reproduzcamos en nuestras columnas el siguiente escrito publicado por la «Voz de Cuba» periódico conservador de aquella localidad:

### Al Vigía

Por casualidad ha llegado á nuestras manos el número 408 del periódico intitulado «El Vigía Católico», que se publica en Ciudadela de Menorca y que lleva la fecha de 20 de Noviembre del pasado año.

Nada dijéramos ni nos ocupáramos en contestarlo, pues basta el nombre que lleva para que nuestros lectores comprendan lo que defiende, que no es otra cosa, que el engrandecimiento de la religion que nos enseñaron nuestros mayores, la que practicamos, respetamos, veneramos y guardamos en nuestros corazones, como esencia y recuerdo de toda la grandeza que encierra nuestra veneranda y sacrosanta religion y acatamiento y respeto á lo que nos enseñaron nuestros amantísimos padres, desde el momento en que empezamos á poder articular las primeras palabras.

Pero, en su seccion local, trata de hacer una ligera reseña de la memoria que publicó la Sociedad regional de Beneficencia Balear, á la que atribuye conceptos con los que no podemos hallarnos conformes, bajo nin-

gun modo, y á los cuales procuraremos contestar de la manera más leal y sincera que nos es dado; manifestando al mismo tiempo, que el autor del artículo no ha comprendido bajo ninguna forma el objeto y fin que se propone la Sociedad y las demás análogas establecidas en esta ciudad; pues si lo hubiese comprendido, no se hubiera expresado en los términos en que lo hace.

Se queja el articulista y hace gala de ello en distintos puntos, que solo se emplean las palabras *filantropía y sentimientos humanitarios*, y que ni una sola vez se pronuncie el nombre sacrosanto de Dios y que solo aquellas palabras, las emplean ciertas sociedades que abrigan miras nada pacíficas con respecto á la Iglesia de Cristo.

En estos renglones se vé claramente el fin que se propuso, y debemos manifestarle que se halla en un error craso, al considerarlas bajo la forma que lo hace: pues nada más lejos que el pensar así, respecto á unas sociedades en las cuales no existe otro fin que el socorro á los necesitados, bien por enfermedad ó por otra desgracia que les prive del sustento necesario para la vida, ó su traslación al lugar de su nacimiento, con el fin de restablecer su salud ó encontrar alivio á su padecimiento en el ragazzo de su familia, en los recuerdos de su infancia, dando al ánimo solaz y tranquilidad al espíritu, viéndose en brazos de sus padres, de sus esposas ó de sus hijos.

Al mismo tiempo, pondremos en su conocimiento que estas sociedades sirven de lazo de unión entre estas apartadas regiones y aquella en que hemos nacido, celebrando de tiempo en tiempo romerías al uso y semejanza de aquellas provincias, haciéndonos recordar nuestros hijos.

Sino fuera porque no se ha fijado en la Memoria, le diremos que en ella tiene contestadas algunas de sus censuras, manifestándole que las comisiones que asistieron á las solemnidades celebradas *ahora hace un año, el tres de Junio* fueron eminentemente religiosas.

Ejemplos vamos á presentarle al que escribió el artículo que lo desdigan completamente de lo que opina sobre las sociedades regionales de beneficencia, y para ello nos será suficiente recordarle que el Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis era socio de la Vasco-Navarra; que el señor Dean de la Catedral lo es de la Castellana y podríamos llenar algunas cuartillas, citando nombres del ilustrado clero de esta Diócesis, que pertenecen á las distintas sociedades regionales de Beneficencia, según la provincia á que pertenezcan; pero no debemos dejar de nombrar al señor Dr. Terán que es cura de San Isidro en esta ciudad y fué portador de auxilios para los desgraciados por los temblores de tierra en las provincias andaluzas, como Delegado y Vocal de la Junta Directiva de la Sociedad de Beneficencia Andaluza.

Con estos hechos que llevamos citados, parecemos que quedará satisfecho el articulista, pero no queremos abandonarle antes, sin dejar claro y terminante el manifestarle que al censurar la memoria en los términos que lo hace y con el alcance que quiere darle, confesamos ingenuamente y le manifestamos que los que constituyen estas sociedades, para nada absolutamente se ocupan de lo que á las que quiere referirse, y si solo el hacer bien á los provincianos necesitados y desvalidos y todo aquello que se relacione con el bien al prójimo, en el sentido de caridad cristiana.

También debemos hacerle presente, antes de poner fin á nuestro trabajo, que sino todas, casi todas se hallan bajo la advocación de un San-

to ó Santa, tomando por base generalmente el patrono de la capital de la provincia, ó la imagen que más se celebre en ella; así vemos que los catalanes tienen á la virgen del Monserrat, los asturianos á Nuestra Señora de Covadonga, los gallegos á Santiago, los Vascos navarros á la virgen de Begoña; los castellanos á Santa Teresa etc, etc., y también ha llegado á nuestra noticia, que los Balears han pedido antecedentes sobre el patrono ó santo que más se celebra y más se venera en las islas que los han visto nacer, por no saberse con firmeza cuál es al que los naturales tengan más devoción.

Con lo que llevamos expuesto, creemos que será suficiente, para que el autor del artículo á que nos referimos, varíe de opinión respecto al modo y forma de ser de las sociedades regionales de Beneficencia, establecidas en esta ciudad.

Debiendo tener lugar el martes próximo la función á beneficio de la Sociedad Filantrópica del casino El Recreo, la Junta Directiva de la misma hace presente á los afiliados que hasta el lunes por la noche pueden recoger sus localidades en la conserjería del casino y pasado dicho día en la taquilla del teatro.

Recuerda también que el Reglamento hace obligatorio á todos los socios residentes en esta ciudad el suscribirse á dicha función.

En la mañana de hoy ha sido conducido á la última morada en el vecino pueblo de Villacarlos el cadáver de nuestro amigo y consecuente correligionario, don Francisco Prieto Fuxá.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

Sabemos que el Sr. Almirante de la Escuadra inglesa ha manifestado deseos de que sus buques sean visitados por la población sobre todo en los días de fiesta, sin que ponga inconveniente alguno en que se recorran todas sus dependencias.

El día 20 del corriente se hallaba detenido á la estación de telégrafos de Barcelona por no encontrarse á su destinatario, un despacho procedente de Mahon y dirigido á Pedro Borrás, Rambla Estudios 25.

Programa de las piezas que ejecutará mañana en el paseo de Isabel II de doce á dos de la tarde la banda del Regimiento de Filipinas:

- 1.º Paso-doble «Telembelgues», E. Martí.
- 2.º Fantasía «Lucrecia», Donizetti.
- 3.º Sinfonía «Campanone», Maza.
- 4.º Jota «Ecos del Pueblo», Erviti.
- 5.º Marcha «Requena», Villalonga.

Luz eléctrica en Mahon.—A mediados del próximo Febrero recibirá nuestro amigo D. Manuel

Beltran el aparato que ha encargado á uno de los mejores talleres del extranjero, para iluminar con luz eléctrica su establecimiento «La Vid».

Felicitemos al señor Beltran por haber sido el primero en introducir en esta isla tan notable adelanto.

A las diez de la mañana de hoy ha entrado en el puerto la Escuadra inglesa del canal compuesta de los buques «Minotauro» y «Bron Duc» que han fondeado en Calafguera y de la «Agincourt», «Sultan» y «Monarch» que lo han hecho frente á Villacarlos. El aviso «Curlew» se ha colocado junto al Arsenal. La cita la escuadra permanecerá en este puerto hasta el sábado próximo 5 de Febrero.

En el día de hoy ha ingresado en las cárceles de este partido una de estas vecinas para extinguir cinco días de arresto menor que le han sido impuestos por lesiones.

Leemos en «El País»: «Circulan entre nosotros, como jamás se había visto, las monedas de veinte reales, ó duros de acuñación antigua por temor a la nueva razzia que se prepara. Lo que importa saber es como se obvian las dificultades del canje; porque pensar que la Administración de Rentas ó la Recaudación de Contribuciones ha de poder efectuarlo, es pensar en lo escusado. A fin y á la postre esta moneda tendrá que pasar directamente á la Tesorería de la Provincia, salvando el brazo de mar que nos separa de nuestra hermana mayor. En este caso bueno fuera que la autoridad local gestionara este asunto con el señor Gobernador de la provincia á fin de establecer las mayores seguridades de garantía y de éxito.»

BOLSA DE MADRID

28 de Enero.

4 por 100 interior perpétuo . . .	63'400
4 por 100 amortizable . . .	78'200
Billetes Hipotecarios de Cuba . . .	93'000

BOLSA DE BARCELONA

28 de Enero, 4'30 t.

4 por 100 interior . . . . .	63'400
4 por 100 exterior . . . . .	63'520
4 por 100 amortizable . . . . .	78'250
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 . . .	94'120
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 . . .	90'500
Banco Hispano Colonial . . . . .	44'750
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	37'870
Id. Norte . . . . .	76'000
Id. Orense . . . . .	11'250
Obligaciones Francia . . . . .	58'620
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	31'000
Id. Almansa . . . . .	55'870
Obligaciones Trasatlánticas . . . . .	92'250

La fosfatina Fallieres está hoy preconizada por todos los médicos para la alimentación de los niños y de las madres que crían. Los principios del fosfato contribuyen á la formación y al desarrollo de los huesos. Las señoras en cinta harán muy bien en hacer uso de este remedio.

SOCIEDADES

CONSEY.—Hoy sábado «Doña Juanita».—Baile de Sociedad.

Mañana domingo.—Baile de Sociedad.

CIRCO INDUSTRIAL.—Hoy sábado «Los Diamantes de la Corona».—Baile de Sociedad.

Mañana domingo.—Baile de Sociedad.

RECREO.—Mañana domingo en el Teatro Principal «Pepe Hillo».—Baile de Sociedad.

ISLEÑO.—Mañana domingo «El pañuelo de yerbas», «Dorm».—Baile de Sociedad.

LA POPULAR.—Hoy sábado en el Teatro Baile de máscaras.

NOTICIAS FINANCIERAS

Naviera catalana.—El día 27 del corriente se abrió el pago del dividendo activo acordado repartir en la última junta general.

Banco general de Madrid.—Convócase junta general ordinaria de accionistas para el día 10 de Febrero próximo.

Recaudación y pagos del Tesoro.—La Gaceta ha publicado el último estado de recaudación y pagos del ejercicio de 1885 86, y de él resulta que los ingresos que según los presupuestos debían ascender á 872 y medio millones de pesetas, han ascendido en realidad á 828 y 213 millones, recaudando por tanto al Tesoro 44 millones menos de lo que el ministro presupuestó.

Los pagos realizados durante el ejercicio han importado 8 millones más de los consignados.

Y como en los ingresos van comprendidos 11 millones, producto de redenciones del servicio militar, y 20 millones tomados del fondo del Consejo de redención y enganches, resulta que el ejercicio se ha cerrado con un déficit de 108 millones.

Por más que los anteriores datos son tomados de los documentos oficiales, no creemos que la Bolsa se resienta de ellos, pues como es sabido los bolsistas españoles solo tienen en cuenta para sus operaciones los asuntos políticos, y para nada se ocupan de los económicos. Estos, sin embargo en plazo más ó menos largo se imponen á los mercados financieros.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 28  
De Gibraltar vapor aviso de guerra «Curlew», de 4 cañones y 75 plazas, al mando del capitán de fragata Mr. Kinyester, el cual salió á la mar en la madrugada del 29.

Día 29  
De Gibraltar escuadra inglesa compuesta de las fragatas «Monitaur», «Agrincourt», «Leon Duke», «Sultan», «Monarch» y «Curlew».

Buques despachados

Día 29  
Para Barcelona vapor correo «Nuevo Mahón», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido telegrama alguno de nuestro servicio particular.

**D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia de D. Santiago Simó y Faner, natural y vecino de Ciudadela donde falleció el veinte y tres de Abril del año mil ochocientos ochenta y cinco con testamento que ha quedado destituido por no haber aceptado la institucion de herederos los nombrados en el mismo, á fin de que dentro el término de dos meses que por este tercer y último edicto se les señala, comparezcan á deducirlo en los autos que de oficio se siguen en este Juzgado, juicio de abintestato del referido finado, y en los que hasta el presente no se ha presentado ningun interesado á pesar de haber sido llamados por primer y segundo edicto, bajo apercibimiento de tenerse por vacante la herencia de que se trata si nadie la solicita en virtud de este llamamiento. Dado en Mahon á veinte y siete de Enero de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons Esno.

Hago saber: Que arregladamente al pliego de condiciones despachada que obra en poder del infrascrito Escribano, el día 31 de Enero próximo á las 11 de la mañana se venden en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo las posturas competentes, cuatro casas pertenecientes á la testamentaria de Margarita Palliser y Pretos sitas en esta ciudad, números 59 y 61, 63 y 80 y 82 de la calle del Carmen y números 31 y 33 de la calle de Santa Cecilia, con rebaja de un 15 por ciento de su respectivo avalúo: pues así lo tengo mandado á instancia de los interesados mediante providencia del día de hoy. Dado en Mahon á 21 Diciembre de 1886.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons Escribano.

**Alcaldía de Mahon**

El día 31 del corriente mes deberá reunirse la Junta municipal en estas Casas Consistoriales á las doce de su mañana, para aprobar el presupuesto adicional al ordinario del corriente año económico.

Sino se reuniera número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el 8 de Febrero próximo á igual hora, en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de concurrentes.

Mahon 28 Enero de 1887.—Sebastian Vinent.

**Ayuntamiento de Mahon**

Prestacion Personal

Formado el padron de la prestación personal para la conservacion de los caminos vecinales de este distrito correspondiente al actual año económico de 1886-87, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de 15 días á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar. Mahon 20 Enero de 1887.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Reemplazos

El día 30 del corriente mes á las 11 de su mañana, dará principio este Ayuntamiento á la rectificacion del alistamiento de los mozos sujetos al próximo reemplazo del Ejército.

Lo que se anuncia para conoci-

miento de los interesados y á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 20 Enero de 1887.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

**Contribucion Territorial**

Hasta el día 31 del presente mes de Enero se admitiran en la Secretaría de este Ayuntamiento escrituras de venta y demás títulos traslativos de dominio al objeto de hacer constar el correspondiente traspaso de fincas en el apéndice del amillaramiento que ha de preceder al repartimiento de la contribucion territorial de este distrito para el próximo año económico de 1887-88.

Mahon 5 de Enero 1887.—Sebastian Vinent.

**Casino El Progreso**

El domingo 30 del actual y á las dos de la tarde, tendrá lugar en el expresado casino un gran baile de Sociedad.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de todos los señores socios del mismo.

San Luis 28 Enero 1887.—P. A. de la J., Francisco Perez, Srío.

**Pérdida**

Se ha perdido un gato blanco con un ojo azul y el otro verde. Se gratificará su devolucion á la persona que lo entregue calle de Santa Victoria número 10.

**Sociedad filantrópica**

del Casino el Recreo

Habiendo acordado la Junta Directiva celebrar la funcion que anualmente se dedica como á beneficio de la Sociedad, el martes 1.º de Febrero próximo en el Teatro principal por la compañía que actúa en el mismo, se suplica á los socios afiliados á la Filantrópica la asistencia á la misma, advirtiéndoles que la suscripcion quedará abierta esta noche en el casino hasta el sábado para los socios y continuando abierta para los del Recreo hasta la noche del domingo.

Los socios que quieran obtener palco, se servirán manifestarlo en la conserjería de este casino hasta la noche del domingo.

Mahon 27 Enero de 1887.—P. A. de la J. D., Miguel Gomila, Srío.

**Casino del Consey**

Habiendo de dar este casino el día 2 del próximo Febrero una funcion lirico-dramática en el teatro principal de esta ciudad por la compañía que actúa en el mismo, se participa á los señores socios que deseen asistir á ella, haber quedado establecidas por la Junta Directiva las condiciones siguientes:

1.º Los abonados á las funciones de este casino que quieran asistir á la citada funcion, podrán presentarse el domingo próximo 30 del corriente á las 11 de su mañana, á cuya hora se procederá entre los presentes á un sorteo con el objeto de saber quienes tienen que ser los primeros en escoger las localidades que deseen.

2.º Trascurrida una hora, podrán presentarse los no abonados al objeto de efectuar igual operacion.

3.º El importe de la suscripcion, como el de localidades se satisfará en el acto mismo de suscribirse.

Mahon 27 Enero de 1887.—Por A. de la J. D.—El Srío, P. Riudavets.

**Enfermedades secretas**

**Venéreo y sífilis**

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Pildoras orientales del Dr. Casasa**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta. Compuesta exclusivamente de vegetales sin intoxicativas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ALMANAQUES DE LAS BALEARES PARA 1887 Imprenta de El Liberal

**ENFERMEDADES DE LA BOCA**  
**PASTILLAS NIELK**  
DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS  
EFICACES CONTRA LAS  
Anginas, Grip, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.  
Las **PASTILLAS NIELK** calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.  
Se venden en todas las farmacias.  
Para evitar imitaciones y falsificaciones, exijase en cada caja el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE  
**PÍLDORAS RESTAURADORAS**

PREPARADAS POR EL  
**DR. FORMIGUERA**

Para la pronta curacion de la palidez, inapetencia, esterilidad, dificultad, supresion y demás desórdenes de la menstruacion, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortificar los temperamentos débiles y linfáticos.

Depósito general: **G. Formiguera y C.ª**, Tallers, 22, BARCELONA

10-25

**Subasta**

El domingo 30 de los corrientes á las diez de la mañana se venderán en licitacion verbal si las posturas acomodaren, en el despacho del notario de esta residencia D. José Vinent, con rebaja del veinte por ciento de su avalúo, las casas sitas en Alayor número 2 de la calle de las Novias y números 5, 7 y 9 de la calle del Angel, y varias piezas de terreno y una viña situadas en aquel término y puntos denominados Camí Nou, Camí den Boix y Biniazau, con sujecion al pliego de condiciones que obra en poder de dicho notario.

**DOMINÓS**

de terciopelo y de percalina  
Calle de Deyá núm. 28

**LA POPULAR**

Gran baile de sociedad para el sábado 29 del actual en el teatro principal de esta ciudad empezando á las 9 de la noche y terminando á las 2 de la madrugada.

La suscripcion para este baile queda abierta en la conserjería del Teatro, para los que deseen suscribirse y pertenecer á esta Sociedad con arreglo al Reglamento aprobado para la misma.

El precio de suscripcion se fija para este baile en una peseta con opcion á la entrada para el socio suscriptor y tres para señora, y da derecho al sorteo de localidades que se verificará en el mismo teatro á las 12 de la mañana del propio sábado.

Los que deseen concurrir en traje de máscara deberán descubrirse á su entrada en el baile ante una comision nombrada al efecto.—*La Junta.*

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.

**EL ARCA DE NOÉ**  
2, HANNOVER, 2

Higos de Fraga.  
— de Smyrne.  
Terrinas de foie-gras.  
Champignons.  
Aceitunas rellenas.

Anchoas.  
Arenques ahumados.  
Salsas inglesas.  
Dátiles de Berbería.  
— Moscateles de Túnez.

Setas secas y en latas.  
Trufas.  
Espárragos.  
Pimientos morrones.  
Guisantes.

Tomate al natural y en conservas.  
Y otros artículos se han recibido frescos en el  
**Arca de Noé**